
 

 

          為什麼要「放生」? 如何「放生」才是正確的? 
 

敦珠佛學會將於 2016年 10月 9日，舉行重陽節海上放生活動，歡迎各界善信

踴躍蒞臨參加! 

 
「放生」乃本師釋迦牟尼佛之親傳教要，亦是一切佛教經典推崇備致諸功德

之首。《藥師琉璃光本願功德經》云:「放諸生命.....病得除癒，眾難解脫。

放生修福，令度苦厄，不遭眾難。」敦珠佛學會乃正統大乘佛教傳承， 秉承

釋尊遺教，每年均舉行此一殊勝法會，祈願一切有情除障消災，福慧增長。 

 

可惜近年社會大眾批評「放生」之聲不絕於耳。敦珠佛學會在深感痛惜之

餘，亦明瞭作為佛弟子，向大眾去疑釋惑實是責無旁貸。我們深信即使「胡

亂放生」的善信，其實亦有善根，只是欠缺善知識的指引，才至不周詳考慮

被放眾生的種類、特性、和生態環境等問題而「胡亂放生」。因而引至被放之

眾生傷痕累累、哀鴻遍野，從而被外界批評為「放生尤如殺生」。 

 

亦因此敦珠佛學會認為有需要向大眾解釋「放生」的深層意義，「放生」乃釋

尊傳授的殊勝法要，目的是要解除面臨死亡畜道眾生的怖畏，使牠們重獲生

存的機會，因此叫作「無畏施」。然而，僅僅延續其此生的生命，來生仍很大

機會投生為畜生，受盡痛苦，所以並不圓滿，因而要為牠們打「皈依」，並且

授予「法施」，協助觀想為人身，為其種下「慧命」的種子，提昇其心性，讓

其生起智慧，協助其速離畜牲身，上升善道，聞法修行，脫離輪迴，甚至成

佛。 

 

我們期盼批評放生者理解，我們與您們的心意是相應的，我們同樣非常愛護

動物眾生。有一個感人故事是：一隻即將被人類屠宰的烏龜，在好心人放生

游回大海途中， 頻頻向恩人回頭凝望，眼神裡充滿了無盡的感激。能拯救面

臨死亡眾生之喜悅和歡欣，又豈是單純為自己積福德所可比擬呢？只是我們

的期望更為昇華吧。即使牠們在放生途中不幸往生，但牠們已受法和皈依，

來生一定比今生好。而且在大自然中安詳死去，總比受刀斧炮烙酷刑舒坦得

多。亦有人說放生會破壞生態環境，其實只要我們以「智慧、如法、如理」

放生，問題是不會產生的。 

 

放生的時候，我們要清楚了解被放眾生的品種、特性和繁殖能力，是否具有

攻擊性，對原有生態環境構成多少影響。我們總不能為了救度一種眾生而要

傷害及犧牲另一種眾生吧。還有不要胡亂「放生」寵物眾生，因為牠們並非

供人類食用，沒有即時生命危機，加上沒有自我覓食的能力，如果「放生」，

只會在野外饑困痛苦而亡。作為真正的佛弟子，是應該「智慧」與「慈悲」

兼備，因此行事要非常慎密和計劃周詳，不要辜負我等發菩提心的本懷啊。



 

 

敦珠佛學會非常感恩一眾環保團體和批評者，您們寶貴的意見和忠告，實是

鞭策我們圓滿菩提願及事業的動力。 

 

在此末法時代，災難頻仍，生命安危亦無法自我掌控的環境中，「放生」乃其

中一個最有效、最殊勝、自利利他的良方。「放生」是釋尊所傳授給我們的寶

藏， 釋尊是宇宙的覺者，人天的導師，祂的教誨，自蘊含甚深微妙的智慧。

因此我們作為佛弟子，實應努力宏揚此一正法，教導善信正確的「放生」要

義及方法。弘揚佛法之事業本來就是困難重重的。所以期盼不要如一些同修

所言，既然「放生」衍生這麼多問題，又備受外界猛烈批評，不如就改為提

倡戒殺茹素、注意環保。這當然也可積聚功德，但畢竟仍是世間法，不是佛

教徒也能做到。況且，即使改善了一般動物眾生的生活質素，但因牠們未受

皈依傳法， 生生世世仍在輪迴畜道，無有出期，實有負我等當初「上報四重

恩，下濟三途苦」之弘誓。所以我們要了解正確的「放生」的方法，以慈悲

和智慧實行佛行事業，自利利他，自覺覺他，覺行圓滿。 

 

敦珠佛學會有一套極完整嚴謹的放生儀軌供善信們共修之用，其中包括有

「 皈 依 、 祈 福 、 迴 向 和 觀 想 」。 在 我 們 YouTube 的 頻 道 內

(http://www.youtube.com/user/DudjomBuddhist)，其中之「放生的正確方法與因果暨

2015 放生花絮」、與及最新的「不要因誤解放生而種惡業」，有極之詳盡、清

晰及全面的解說，期盼善信們能夠從中得益，功德無量。 

 

祈願「正法久住於世、利益無盡蒼生」。一切眾生 菩提上進，福慧圓滿。 
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